



Marcha 8M en la Alameda, durante conmemoración del Día de la Mujer.



Afiches de la marcha 8M 2025.

AD PORTAS DE SU ÚLTIMO 8M:

Ley de aborto, Caso Monsalve y baja natalidad, las críticas al gobierno desde el feminismo

A una semana de lo que será la última marcha del Día de la Mujer (al menos enfocada en la administración actual), distintas líderes feministas, tanto de izquierda como de derecha, se muestran disconformes con la gestión del Ejecutivo en materia de género. Fuera del emblemático caso Monsalve —que provocó un quiebre entre el Gobierno y parte del mundo feminista—, la crisis de natalidad y la falla en designar prioridades, sectores de izquierda están en guardia por la lentitud de la ley de aborto. | **ÁNGELES GUZMÁN y ROSARIO ÁLVAREZ.**

Es una de las franjas presidenciales de Gabriel Boric. En el video, esperando votar, se puede ver a María Jacobé, María Magdalena y María Salomé, las gitanas protagonistas de la famosa teleserie "Romané", interpretadas por las actrices Antonia Zegers, Amparo Noguera y Francisca Imboden. "Hay que votar por Boric", dice María Salomé, "porque es el único que va a defender la nueva Constitución". María Jacobé suma, "también al medio ambiente, las pensiones". Imboden, en personaje, exclama entonces: "¡Y a las mujeres! El Boric es el único que va a defender...". Para entonces, la calla rápidamente María Magdalena, porque en la fila no puede manifestar su voto.

Entrando al último año, pareciera que el llamado "gobierno feminista" de Gabriel Boric también sufrió una interrupción parecida. Una en la que pasó de ser visto con "mucho esperanza" a ser percibido como uno "más de consignas que de soluciones", según líderes del mundo feminista.

Hay un dato que es especialmente ilustrativo. Hace pocos días, la Coordinadora Feminista 8M, una de las principales agrupaciones del sector en el país y organizadora de la marcha de marzo, expresó que el Gobierno "ha insistido en políticas neoliberales", como "las reformas a la legislación de pensiones y de migración, y la promulgación de leyes de isapres, usurpaciones y Nain-Retamal".

Crítica enfocada, precisamente, en la administración dirigida por quien, en 2021, había anunciado que Chile sería la "tumba del neoliberalismo".

Desde la Coordinadora, además, denuncian el "legado de impunidad" del Gobierno frente a las "violaciones más graves y masivas desde el final de la dictadura" (para ellas, llevadas a cabo durante el estallido).

Estas acusaciones contrastan, fuertemente, con el inicio del Gobierno en 2022. Gabriel Boric, dijo, desde un primer momento, que su administración sería "feminista". Y cuando asumió, su gabinete fue el primero en tener una mayoría femenina.

Hoy, distintas líderes reconocen frustración y concuerdan con que el concepto de "gobierno feminista" iba a requerir "trabajo", más allá de una afirmación pública.

Rocío Norambuena, directora ejecutiva de Abofem, comenta que si bien "al inicio del Gobierno había expectativas de mayor participación (...) evidentemente no se han ido reflejando". Javiera Canales, directora ejecutiva de MILES incluso afirma que "el



La ministra de la Mujer Antonia Orellana en la CEI 62 por el caso Monsalve.

Gobierno probablemente se equivocó al anunciarse tan prematuramente". Ahora bien, desde el ministerio manifiestan que, para 2025, aún quedan diversas metas en materia de género. Entre ellas, "seguir impulsando la Agenda de Sala Cuna para Chile, y alertar sobre la violencia digital con la campaña No La Hagas Viral, así como el proyecto de ley que tipifica y sanciona conductas de ciberacoso".

Otro objetivo clave es el ingreso del proyecto de ley de aborto, cuyo atraso, manifiestan desde las organizaciones feministas, preocupa.

ABORTO Y NATALIDAD

Durante la última Cuenta Pública, el Presidente Boric anunció que para "el segundo semestre" de 2024 se haría ingreso del proyecto de aborto, añadiendo que "las mujeres de Chile merecen su derecho a decidir". El plazo para aquello era diciembre, pero, hasta la fecha, sigue en redacción.

Desde el Ministerio de la Mujer y la Equidad de Género aseguran que cuando se cumpla el trámite administrativo sobre el nuevo reglamento, se hará ingreso del proyecto.

"En cuanto a la nueva propuesta", dicen, "no podemos adelantar detalles específicos, pero nuestro objetivo es que sea un debate amplio".

Tanto Canales como Norambuena no dudan que el proyecto será ingresado. Incluso, la cabeza de Abofem manifiesta que "creo que es un tema tan significativo para la vida de las niñas y mujeres en Chile, que si se aplazó, es porque va a ser mejor".

Sin embargo, desde la fundación Tremend

das comentan que este atraso "ha generado gran frustración a millones de mujeres a lo largo del país, que esperan avances concretos".

Desde la vereda contraria, Emilia García, directora de Estudios de IdeaPaís, afirma que el Gobierno "se ha centrado siempre en el derecho a no ser madre, pero no se ha dicho nada sobre el derecho a ser madre, sobre las condiciones mínimas para hacerlo".

Ella comenta que en Chile "no hemos visto ninguna reflexión de las autoridades y mucho menos una acción concreta".

En línea similar, la directora Ejecutiva de MILES opina que "así como una mujer que no quiere tener hijos es una decisión que se tiene que respetar, de la misma forma se deben otorgar todas las herramientas a las mujeres que sí desean tenerlos".

A diferencia de García, cree que sí se han tomado medidas a nivel nacional, como el bono Fonasa para la fertilidad asistida. Pero recalca que, solo con eso, no se remedia la crisis de maternidad. Para ella se tienen que generar mejores "condiciones económicas, sociales y culturales".

EL QUIEBRE DEL CASO MONSALVE

Quizás, el punto más crítico que sufrió el Ejecutivo en torno a política "feminista" fue el manejo del caso Monsalve. Este, según reconocen varias fuentes, "chocó" en el mundo femenino. Según Norambuena, demostró "una falencia significativa".

Sobre el episodio, desde el ministerio explican que "el Gobierno ha sido claro en que la prioridad es la protección de la denunciante y el avance de la justicia". Además, fuera de haber otorgado "disposición para

entregar atención especializada y representación jurídica a través del Sernameg", suman que han "insistido en la necesidad de garantizar un debido proceso sin revictimización para la afectada".

De todas formas, la directora de Estudios de IP recalca que tras el destape del caso "el histórico 'Amigo, yo te creo', fue reemplazado por un 'Amigo Monsalve, yo te creo'. Poniendo la defensa del exsubsecretario por sobre la coherencia de los principios que decían defender".

En Tremendas, denuncian que "la falta de una respuesta contundente (...) debilitó la credibilidad del enfoque feminista".

URGENCIAS INVISIBLES

Catalina Siles, investigadora del IES, suma que existe una "brecha importante entre la agenda del Gobierno y las dificultades que enfrentan las mujeres". Da como ejemplo la muerte por sobretaxi que sufrió Hugo Morales, el gáster de La Moneda, durante la construcción de una sala de lactancia en el subterráneo del palacio.

Es en esa misma realidad cotidiana que otras organizaciones acusan falta de gestión feminista por parte del Ejecutivo. Por ejemplo, desde la fundación Red Acción Carcelaria comentan que "de los nueve compromisos vinculados a las mujeres privadas de libertad" que había anunciado el Presidente Boric, "solo se han cumplido dos". Uno de estos siendo el acceso a artículos de higiene menstrual.

Tremendas, por otro lado, pone énfasis en la importancia de acceso "a una educación digna y de calidad", subrayando que "una mujer educada tiene más oportunidades".

Económicamente, el Ministerio de la Mujer y la Equidad de Género es, según cifras de Presupuesto Abierto, una de las carteras con menor presupuesto.

Tras consultarle, el propio ministerio explica que "cuando asumimos todos los programas de Sernameg estaban objetados técnicamente (...) Gracias a gestión, recuperamos la recomendación favorable de todos los programas".

Aquello, destacan, es un "logro" de la administración, debido a no solamente el "crecimiento en cobertura en medio de restricciones fiscales", sino "como, sin aumentar significativamente el gasto, se mejoró el acceso de mujeres a servicios".

Añaden que "(...) la agenda feminista no se limita a un solo ministerio, sino que atraviesa todas las carteras y servicios". Por ejemplo, dicen, el Ministerio de Economía, "ha liderado iniciativas para fomentar la participación femenina en el mundo empresarial", a su vez expresan que el Ministerio de "cumple un rol clave en la coordinación

"El Gobierno probablemente se equivocó al anunciarse tan prematuramente como uno feminista".

JAVIERA CANALES, DIRECTORA EJECUTIVA MILES

de estas políticas", añadiendo que los "avances concretos en equidad y derechos para las mujeres" tienen un "impacto positivo en toda la sociedad".

Sobre la agenda de la cartera para 2025, expresan que "este año se instalará de manera paulatina un Sistema Integrado de Información Sobre Violencia de Género, para gestión y seguimiento de casos, que permitirá un actuar más rápido y eficaz de las instituciones y una menor revictimización. Otra meta que tenemos como gobierno es aprobar después de 14 años de trámite la reforma a la sociedad conyugal, incluyendo a las mujeres en la administración conjunta del patrimonio común. Además, seguimos buscando acuerdos para la Ley Chile Cuida, que crea el Sistema Nacional de Cuidados". ■